



## VIGILIA

# EVO SE REFUGIA EN EL CHAPARE PROTEGIDO POR SUS SEGUIDORES

Productores cocaleros han montado más de veinte puntos de vigilia en la carretera Santa Cruz-Cochabamba, donde amenazan con bloquear si es que persiste la intención de arrestar al ex presidente Evo Morales, quien está acusado de abusar de una menor y haberla embarazado. Este viernes detuvieron al padre de la joven, denunciado por complicidad. La fiscalía aún no emitió una nueva orden de arresto. **PÁGA 4**



FOTO: REGIS MONTERO

**¿CUBA?. No, son los depósitos de Emapa, donde cientos de personas hacen fila para comprar arroz. PÁGA 9**

PÁGA 7

**RESCATAN A UNA NIÑA DE TRES AÑOS QUE FUE RAPTADA EN MONTERO**



PÁGA 6

**PRONOSTICAN HASTA 43 GRADOS EN LA CHIQUITANIA Y TEMEN MÁS INCENDIOS**

## EDITORIAL

## NIÑOS DESPROTEGIDOS

Uno de los aspectos en los que más ha insistido el MAS es la "descolonización", que no es otra cosa que apartarse de los avances civilizatorios que ha adquirido Bolivia a partir de su conexión con el mundo.

Hoy está de moda esa bandera en el mundo progresista y la enarbolan los que a nombre de las tradiciones y la autodeterminación, quieren justificar barbaridades, como el trato degradante que se le da a los niños y a las mujeres en algunos pueblos. Bolivia no avanza en estos desafíos, justamente porque el ultraje, el maltrato y la explotación hacia los niños forman parte de la revolución plurinacional.

No lo decimos sólo porque hemos tenido durante 14 años un presidente pedófilo, sino porque su acción ha formado parte de una conducta generalizada, tolerada y encubierta por todo el aparato institucional de Bolivia. Es más, tenemos un sistema legal que protege a los violadores bajo la figura del "estupro" que prácticamente ha desaparecido de los países que sí hacen esfuerzos por proteger a la niñez de mentes depravadas y de individuos que usan su poder para someter a víctimas inocentes.

El estupro, acusación que se le hace a Evo Morales, un perverso que ha malogrado la vida de decenas y tal vez cientos de niñas, se tipifica de manera que las relaciones sexuales con menores de edad, en ciertos casos incluso con su consentimiento, son tratadas como infracciones menos graves.

**El estupro, acusación que se le hace a Evo Morales, un perverso que ha malogrado la vida de decenas y tal vez cientos de niñas, se tipifica de manera que las relaciones sexuales con menores de edad, en ciertos casos incluso con su consentimiento, son tratadas como infracciones menos graves.**

Esto no solo minimiza la gravedad del abuso, sino que permite a los agresores evadir la justicia bajo un marco legal que favorece la impunidad. La Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte IDH)

ha solicitado en reiteradas ocasiones la derogación de este delito y su reemplazo por la tipificación de violación. Esta petición subraya la urgencia de reformar un sistema legal que ha demostrado ser ineficaz para proteger a las víctimas de abuso, a menudo sometiéndolas a condiciones de revictimización.

El sonado caso de Brisa De Angulo, una víctima de violación que sufrió vejámenes a los 15 años y que fue tratada con desprecio en nuestro país, es un ejemplo desgarrador de la ineficiencia de la justicia boliviana, que durante más de dos décadas no logró ofrecer una respuesta adecuada a una adolescente que fue víctima de abuso familiar. La Corte IDH no solo determinó que el estado boliviano había violado derechos fundamentales, sino que también evidenció que la normativa existente permite que los agresores se amparen en figuras como el estupro para evitar una sanción justa. Esta situación es aún más alarmante cuando se considera que el Código Penal estipula penas de tres a seis años para los perpetradores, un castigo desproporcionadamente leve que envía un mensaje de impunidad a quienes abusan de su poder sobre menores.

La perpetuación de este tipo de delitos está intrínsecamente relacionada con un contexto sociocultural que, bajo el manto de la descolonización, fomenta prácticas denigrantes hacia las mujeres y las niñas. En un régimen que se dice indigenista, la realidad muestra que las niñas de estratos campesinos han sido y continúan siendo objeto de trata, tráfico y abusos, incluso por parte de aquellos que ocupan posiciones de poder en el estado plurinacional.

eldia@eldia.com.bo

## PRIMER PLANO



**LAS FUERZAS DE DEFENSA DE ISRAEL (IDF, EN INGLÉS)** y la Agencia de Seguridad Israelí (ISA) aseguraron el viernes (11.10.2024) haber eliminado al nuevo comandante de la brigada de Tulkarem de la Yihad Islámica Palestina, Mohamed Abdullah, durante un bombardeo en Cisjordania ocupada.

## BAJO EL PENOCO

## Los cómplices

La policía ha metido preso al padre de la menor que supuestamente tuvo un hijo con Evo Morales cuando era apenas una adolescente. La chica, oriunda de la ciudad de Yacuiba mantuvo una relación con el ex presidente, con la anuencia de su padre, quien habría recibido compensaciones económicas por la complicidad con el delito de estupro cometido por el dirigente cocalero. Por las versiones que se han difundido sobre la conducta sexual del ex mandatario, este modus operandi se repitió en reiteradas ocasiones y hasta Morales lo admitía públicamente cuando decía que en cada pueblo que iba, las chicas le decían que querían tener hijos suyos o cuando bromeaba que hacía magia y todas las mujeres quedaban embarazadas. Por las evidencias que existen, la policía debería encarcelar a muchas autoridades que rodeaban al presunto pedófilo, pues todas ellas fueron cómplices de sus perversidades. Incluso hay una fotografía en la que aparecen Evo Morales, su ministro de economía favorito y una de las jovencitas que formaba parte de su harén. Todos ellos deberían contar lo que pasaba dentro del gobierno.

## DESTAQUE



## La clave del triunfo

El seleccionador de Bolivia, afirmó este jueves que enfrentará a Colombia con diez jugadores desde el minuto 19 partido cambió "totalmente" sus planes, pero destacó la "disciplina táctica" de sus pupilos para ganar el partido de la novena jornada de las eliminatorias del Mundial 2026.

## BOLÍTICA

## EL PREMIO NOBEL DE LA PAZ

2024 otorgado a la organización japonesa Nihon Hidankyo destaca la lucha incansable de los supervivientes de Hiroshima y Nagasaki, conocidos como 'hibakusha', para eliminar las armas nucleares.

## ESTE RECONOCIMIENTO

no solo valora décadas de esfuerzos, sino que subraya la importancia de los testimonios de quienes vivieron las consecuencias devastadoras de las bombas atómicas. En un contexto global donde las tensiones nucleares están en aumento, el galardón refuerza el mensaje de paz y desarme.

## COMO EXPRESÓ

Toshiyuki Mimaki, representante de la organización, este premio da mayor peso a sus palabras y esperanzas de un mundo libre de armas nucleares, recordando que, aunque los 'hibakusha' envejecen, su mensaje trasciende generaciones.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP [tribunal@anpbolivia.com](mailto:tribunal@anpbolivia.com)

## CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso  
Tel. 343 4040 • Comercial: 343 4041

## ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez  
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



TRIBUNA



POR

**Jorge Roberto  
Marquez Meruvia**

## Arce contra Morales

El país atraviesa una de las peores crisis del siglo XXI; parece que la desaparición del antiguo sistema de partidos queda lejana, casi sin ningún rastro en la memoria. Los partidos que dieron forma a la democracia desaparecieron en el aire. El año 2003 parece un mal sueño, y nuestra realidad parece gritar que existimos desde 2005. La hegemonía del Movimiento Al Socialismo se ha apoderado del discurso político, de los sueños y de la esperanza de los bolivianos. La breve y catastrófica transición fue simplemente el interludio de la decadencia del poder. Parece que todos fuimos el coro que interpretaba un réquiem, mientras, en el fondo, esperábamos el drama y la tragedia. Era inevitable como el amanecer, y aunque sabíamos de las pesadumbres del escenario político, no teníamos la capacidad de negarlo. Simplemente aguardábamos los desenlaces con el paso de los días. Estamos expectantes ante el declive, pero, aun sabiéndolo, nos seguimos sorprendiendo, pues no teníamos la capacidad de imaginar la catástrofe en la que estamos envueltos. Los años noventa del siglo XX nos dejaron una frase que puede explicar nuestro presente: "jodidos estamos todos". Bolivia arde; no hay dólares, y los hidrocarburos desaparecieron como por arte de magia. El mar de gas se esfumó ante la mirada atónita de los gobernantes, quienes no admiten su incapacidad e inoperancia. Un gobierno central que no tiene la capacidad de tomar decisiones ni de realizar las reformas necesarias, y que, al igual que una secta, se aferra a un modelo económico que ha demostrado estar agotado. Tanto al presidente Arce como a Morales, a la cabeza del MAS, parece importarles poco lo que suceda con el país. Son el reflejo de la decadencia del partido hegemónico, donde sus disputas internas impactan al país. Las facciones en pugna simplemente muestran la sed de poder existente para seguir aferrados al mismo. Constatamos que una marcha no puede salvar a Bolivia y que, al mismo

tiempo, aterró al gobierno, el cual se atrincheró en la Plaza Murillo. Al final, en una jugada teatral y desoladora, descubrimos que el país se acerca a su bicentenario y que los tambaquies son más importantes que la realidad cotidiana de los bolivianos. Queda claro que esperamos —aunque lo neguemos— la valentía de nuestros caudillos, valentía que parece no veremos. Aristóteles tenía razón al decir que un político debe evitar ser cobarde e imprudente, y la pugna azul por el poder nos muestra eso: imprudencia y cobardía. Parece que la historia nos vuelve a sorprender con la "Radiografía del jefe" del presidente Walter Guevara Arce, como reproche a Víctor Paz Estenssoro: "inteligencia sin originalidad [...] pasiones pequeñas, falta de valor, obsesión del poder por el poder mismo e insaciable sed de alabanzas [...] carencia de ilusiones, de piedad y de sinceridad [...] almacena en su memoria todos los agravios, reales o imaginarios, que ha recibido, y espera pacientemente la oportunidad de vengarse. No olvida nunca [...] Solitario, rencoroso y desconfiado. Ese es el hombre". Podríamos agregar que uno cometió estupro sin sonrojo, pensando que el poder es eterno, mientras el otro, indeciso, no hizo nada mientras el país se derrumba, y que entre sus aventuras quedará el recuerdo de que fue taxista. No les importamos, y nombran al pueblo para intentar darle sentido a su discurso vacío. La lucha interna por el control del partido es una demostración de la ley de hierro de la oligarquía, y los contendientes saben muy bien que, sin partido, no hay poder. Los bolivianos estamos viendo lo importante que es el quehacer político, y que la apatía tiene funestas consecuencias. Ya sabemos que el fin de ciclo es inevitable y que enfrentaremos el mañana con todas nuestras fuerzas. No hemos perdido la esperanza de días mejores, y existe un país más allá de Arce y Morales.

(Político)



MIRADAS



POR

**Javier Gómez**

## Un llamado a la humildad

¡Vuélvanse a Mí para que se salven, desde cualquier parte del mundo, pues ¡Yo soy Dios y no tengo otro igual!" (Isaías 45,22). Siempre hay quienes quieren ver en todo grave infortunio el inminente fin del mundo, algo que solo conoce el Padre (Mateo 24,36). Yo solo diré que para mí cada uno de esos acontecimientos es un llamado a ser humildes y volvernos a Dios. El escándalo de la farándula con el rapero P. Diddy, que supera con creces al de Harvey Weinstein, rodeado de un ensordecedor silencio de parte de los artistas y políticos sacude la credibilidad de la justicia humana, aún más porque en este escándalo sí se ha resaltado la presencia de rituales satánicos. El paso del huracán Milton, toda la devastación previa, y las cadenas de oración que han circulado para pedir a Dios que ayude a que su impacto se minimice, nos hacen ver la fragilidad del hombre ante la naturaleza. Aunado a esto, se están viendo reportes de rarezas climáticas como inundaciones en el desierto de Sahara (!). Las guerras actuales. Bien sabemos que las de Rusia y Ucrania, la de Israel contra Hamás, son las más noticiosas, pero hay otras guerras, especialmente en países africanos, que no están teniendo cobertura mediática y, por tanto, no existen para el mundo. La inutilidad o inacción de estructuras como la ONU, que parecen servir nada más para imponer agendas aberrantes que van contra la misma naturaleza humana. Le sigue a todo esto la constante con-

taminación, pues a fin de cuentas, y por mencionar un caso, no siguió siendo mediática la decisión del gobierno japonés de verter los fluidos radioactivos de su planta nuclear de Fukushima al mar porque era la opción "menos peligrosa" en su propagación. Las naciones comunistas son contaminantes sin ninguna regulación y eso se calla tanto en sus medios como en los supuestamente libres. Y puedo seguir mencionando hechos, incluso es más probable que ustedes conozcan algunos que no menciono. El punto es que, ante cada desgracia, ante cada sacudida, el llamado de Dios sigue siendo a volvernos a Él con humildad: "Ea, pues; vuélvanse cada cual de su mal camino y mejoren su conducta y acciones" (Jeremías 18,11b, Malaquías 3,7; Zacarías 1,3). Lo más importante es que esto no es solo un simple llamado, es que Dios nos ama tanto que siempre ha acompañado sus exhortaciones con promesas: "Desgarren su corazón y no sus vestidos, vuelvan a Yahveh su Dios, porque Él es clemente y compasivo, tardo a la cólera, rico en amor, y se ablanda ante la desgracia. Yo los compensaré de los años en que los devoraron la langosta y el pulgón, el saltón y la oruga, mi gran ejército, que contra ustedes envié". (Religioso y periodista) Comerán en abundancia hasta hartarse, y alabarán el nombre de Yahveh su Dios, que hizo con ustedes maravillas. (¡Mi pueblo no será confundido jamás!) (Joel 2:13,25-26). En Él está la respuesta, volvamos a Él, Dios con nosotros.



LO QUE PIENSO



POR

**José Rafael  
Vilar**

## Calma chicha en Las Bolivias

Es una sensación más que una impresión: Hay calma chicha en Las Bolivias. Sin viajar en el tiempo de la memoria muy atrás, entre 1983 y 1985 el país se conocía por reclamos sindicales y marchas permanentes: Las Bolivias (la de Occidente sobre todo por la crisis de la minería pero igual era para todas) entraban en la peor hiperinflación de su historia. Malos manejos gubernamentales —desde el boom de los años 70—, un país rentista monoproducción (extractivista y "colgado" de las Bolsas ajenas); reclamos populistas y decisiones también populistas —"para salir del paso"— hundían a Las Bolivias... y la gente de a pie lo sabía —los políticos también— y protestaba: ¡vaya cómo protestaban! Pero las soluciones allanaban más el camino al desastre. Guardemos un poco más este recuerdo. Después, cura "salvaje": el 21060. Liberal a ultranza —la paradoja es que la hizo un nacionalista de izquierda anticapitalista de 1952— (no fue neoliberal: eso fue el ciclo después), reencauzó el país con mucho sufrimiento y protestas; mu-

chas protestas y marchas nacionales. Pero su arma (el 21060) ni los neomarxistas (perdón Fraid) sociatas 21 lo desecharon: como malla, como lycra sirvió para muchos, más estirada o menos se la adaptaba. Y el período del Plan de Todos, la Participación Popular (acabó con el baldón de los municipios olvidados), las AFP, la Capitalización... la odiada Capitalización. Claro que entraron muchas inversiones que permitieron el derroche gargantuático después... pero esa era una historia "para más adelante" cuando las "nacionalizaciones" (léase "cambios de contratos") dejaron felices a las empresas extranjeras con los nuevos "costos recuperables" sin necesidad de invertir y el boom de súper precios (como en los 70 pero más) inundó el país y la política. Las Guerras del Agua, la Guerra del Gas..., las protestas y bloqueos que vinieron después y confluyeron en la crisis de 2003. La gente protestaba y el país todo era un permanente hervidero de protestas. Por eso ya en finales de 2005, la gente no aguantaba más protestas y socialistas, guevaristas, castristas (no confundir entre sí), comunistas "reales" y neocomunistas, estalinistas y maolistas, ilusos (aquellos que creían en un "socialismo democrático" que los tanques rusos aplastaron en Praga) más hasta centristas y apartidistas e incluso de derecha (quizás al-

gún adenista se atreva a decir: ¡Yo no!, porque otros sí se subieron al desfile) votaron por "un" Cambio (no bloqueos, no Guerras, no Marchas) y Quiroga, que regresó para ganar elecciones, se quedó —como en los años siguientes— con las ilusiones. Marchas y protestas seguidas también en 2007 por los "2/3" y en 2008 (masacre de Porvenir) y 2009 (la del Hotel Las Américas y el final, entre violento chantajeado, de la Media Luna con mucho de irresponsabilidad y miopía política propias)... La Marcha por el TIPNIS de 2011 y su violenta represión fue como el cierre del ciclo que hemos recorrido. Después, el "Bolivia Dice NO" y el 21F que volvió a movilizar a ilusiones en todos —y la Constitución no se cambió pero "se metieron por la trastienda" con un TCP pagando favores—; seguido, entre fines de 2017 e inicios de 2018 las crecientes protestas contra el Código penal "Morales" llevaron al gobierno —en voz de Evo— al culpando de "no abolirlo" y terminar aboliéndolo. Y el fraude de 2019, sacó a todos a las calles: como no había pasado, el país se paró en seco. Y Evo trató de amainar la crisis; quiso aguantar el poder; buscó mediatar para seguir; pero, al fin muy pronto, salió huyendo (como en "su" Marcha dos veces y ahora en Tarija). Ya todos sabemos qué siguió. Y llegó el 2022 y

Santa Cruz se plantó por el manoseo del Censo (ya he dicho siempre mi opinión de la ineffectividad del paro) y recibió mucha solidaridad de todo el país... verbal, no efectiva, no comprometida. El último round de protestas fue cuando el secuestro del Gobernador de Santa Cruz. Fue corto. Con él se apagaron las protestas, las marchas; quedaron solas las consignas. ¿Se protestó por los resultados del Censo? Muchas opiniones, ninguna acción en ninguna de Las Bolivias. Acá contemplamos cómo se quieren matar el Evo y el Lucho... pero nada más. Las oposiciones (que pudieran tener mucha fuerza en la Asamblea pero, con escasas y notables excepciones, sólo fueron ojerizas) hablan de unidad pero —escasas excepciones de nuevo— "que sean detrás de mí". La celda de Camacho se parece cada vez más a las peregrinaciones a la Meca —van en procesión perdedores de muchas veces: las derrotas de cada uno las contó en mi anterior columna—, porque muchos políticos (tras la foto en medios y por los presuntos votos) se acuerdan de quien no se acordaban. (Hasta ahora no hubo visitas a Añez, ¿las habrá cuando otras no den ya votos?). Calma chicha. El peligro es que la gran tormenta viene después de la gran calma. O eso dicen los que saben de mar, porque acá lo perdimos.

## POLÍTICA

CASO DE ESTUPRO **CONTRA EL EXPRESIDENTE**

# Un aprehendido y Evo se atrincheró con sus afines

**ESCÁNDALO.** El padre de la presunta víctima fue capturado en Yacuiba. Hay 20 puntos de vigilia de afines al expresidente para evitar una eventual detención.El Día-Erbot-Brújula  
eldia@eldia.com.bo**Cierran filas por el jefe del MAS**

"VAMOS A DEFENDER A NUESTRO LÍDER MIENTRAS LA JUSTICIA ESTÉ CORROMPIDA, POR SUPUESTO EL PUEBLO SE VA A MOVILIZAR", DIJO LEONARDO LOZA, SENADOR LEAL A MORALES.

En el caso de estupro, que implica al expresidente Evo Morales, el padre de la presunta víctima fue aprehendido por no presentarse a declarar. En la jornada, los adeptos al jefe del MAS cumplieron su segundo día de vigilia en el Trópico para evitar su detención.

En la noche estaba reunida la comisión de fiscales del caso, pero la Fiscal Departamental, Sandra Gutiérrez, se excusó ante la prensa de dar mayores detalles para no entorpecer la investigación.

Tampoco confirmó si ya había salido el orden de aprehensión contra Morales por no presentarse el jueves a declarar. Aquel día, Gutiérrez señaló que estaban trabajando para emitir el documento.

**Un aprehendido.** La Policía estableció que el padre de la víctima tiene residencia en Yacuiba y ahí procedió a aprehenderlo, indicó este viernes el comandante nacional, general Álvaro Álvarez.

Según la versión de la Fiscalía, los padres de la joven la habrían presionado cuando tenía 15 años para mantener relaciones con Morales y así beneficiarse económica y políticamente.

De acuerdo con la primera orden de aprehensión, los padres de la joven se beneficiaron con viajes y cargos públicos. Incluso la madre fue candidata a un curul legislativo y ejerció como Directora de Género del Gobierno Regional del Gran Chaco pese a no cumplir los requisitos.

Morales está investigado por supuestamente haber embarazado a la adolescente cuando tenía 15

**EN ALERTA.** Uno de los puntos de vigilia instalados por afines a Evo en el Trópico de Cochabamba.

años y luego haber reconocido al bebé. Todo esto mientras era presidente del Estado.

**Atrincherado.** Sectores evistas mantienen una vigilia en la carretera Cochabamba-Santa Cruz con la amenaza de bloquearla de forma inmediata si es que se ejecuta una orden de aprehensión contra

Evo Morales por la denuncia de trata y tráfico de personas.

La vigilia se inició el jueves y cuenta con 20 puntos de concentración en cinco municipios del trópico de Cochabamba, desde Villa Tunari hasta Entre Ríos.

Evo continuaba ayer atrincherado con sus bases, aunque el senador Leonardo Loza señaló que el ex-

presidente cumple sus actividades con normalidad.

El diputado "evista" del MAS Freddy López manifestó que existe un "sicariato en la justicia", con la persecución política contra Evo.

26

de septiembre se emitió una primera orden contra Evo, anulada por un juzgado cruceño.

**CONTRA EL PRESIDENTE LUIS ARCE**

## Presentan denuncia por uso indebido de bienes

El ala "evista" llegó ayer a la Fiscalía General del Estado en Sucre, para presentar una denuncia formal contra el presidente Luis Arce por los delitos de uso indebido de influencias y uso indebido de bienes del Estado. La denuncia se refiere al caso de la joven Yessica V., quien públicamente aseveró que el presidente ejerció abuso de autoridad y acoso contra ella.

**Considera que hay delito.** El diputado Héctor Arce explicó que este proceso se activa en el marco de la Ley 044 de juicio de responsabilidades, para que el Fiscal General lleve adelante las investigaciones contra el mandatario. Según explicó el diputado "evista", el presidente Arce habría cometido uso indebido de influencias al utilizar su cargo para seducir a la joven ofreciéndole el

cargo de Viceministra. Asimismo, el mandatario habría incurrido en uso indebido de bienes del Estado porque, presuntamente, habría utilizado vehículos y funcionarios públicos para trasladar y coordinar los viajes de la joven, de acuerdo con la explicación del parlamentario. Hace unos días, el viceministro Gustavo Torrico minimizó la seriedad de la denuncia. / ED - Erbot



SOSTUVIERON UNA REUNIÓN EN TARIJA

# Se perfila otro bloque opositor para 2025

**ACERCAMIENTO.** En el encuentro participó el alcalde Johnny Torres, el rector Vicente Cuéllar y Branko Marinkovic, entre otros.

Anticipó un anuncio sobre la unidad

ESTA SEMANA SAMUEL DORÍA MEDINA SEÑALÓ QUE PRONTO SE HARÍA EL ANUNCIO SOBRE UN BLOQUE Opositor ÚNICO CONTRA EL MAS.



FOTO: UNITEL

ALUDIÓ A SANTA CRUZ

## ASESOR DE MANFRED GENERA POLÉMICA

"Santa Cruz es hoy día una Santa Cruz cunumi, una Santa Cruz mestiza, una Santa Cruz de provincia, más que la Santa Cruz imaginada de (Rubén) Costas y de los grandes cabildos", señaló Erick Fajardo, asesor del alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa.

En ese sentido, señaló que Santa Cruz debe repensarse y tener nuevas élites. El analista Gustavo Pedraza, entrevistado por Unitel, lamentó los términos peyorativos a los que apeló Fajardo y considera que desconoce la realidad de Santa Cruz.

"Santa Cruz ha cambiado radicalmente y no están viendo esto los políticos del occidente", remarcó Pedraza. / El Día

ELECCIONES 2025

## PROYECTO PRETENDE GARANTIZAR ALTERNANCIA

En ocasión al Día de la Mujer boliviana, el Tribunal Supremo Electoral (TSE) remitió este viernes a la Asamblea Legislativa Plurinacional el proyecto de ley de paridad y alternancia en las candidaturas a Presidente y Vicepresidente del Estado y cargos ejecutivos departamentales.

La vocal Nancy Gutiérrez, promotora de la iniciativa, precisó que la norma tiene como objetivo promover la participación equitativa de las mujeres en cargos electos de conducción del Estado, a través de la aplicación de los principios de paridad y alternancia. El proyecto de ley cuenta con dos artículos y prevé modificar el artículo 28, parágrafo IV, de la Ley 1096. / Erbol

Visión 360  
eldia@eldia.com.bo

Políticos de oposición como Vicente Cuéllar, Rafael Quispe, Branko Marinkovic y Johnny Torres se reunieron este viernes en el departamento sureño de Tarija, donde perfilan un segundo bloque de unidad para hacerle frente al Movimiento Al Socialismo (MAS), en los comicios de 2025.

Con la clara consigna de cambiar el actual modelo económico y sacar al MAS; el principal partido político del país, del Gobierno, es que este bloque busca la unidad.

De la misma manera que lo hacen por cuerda separada, hasta ahora, Carlos Mesa, Luis Fernando Camacho, Jorge Quiroga y Samuel Doria Medina.

Estas reuniones y gestiones se dan cuando faltan 10 meses para las próximas elecciones en Bolivia, y el MAS se encuentra en una pelea interna que ya toca estrados judiciales.

**Impulsores.** Cuéllar, quien es rector de la Universidad Autó-

noma Gabriel René Moreno (UAGR), formado su frente Cambio 25; Marinkovic, quien fue ministro de Economía del Gobierno de transición

dirigido por Jeanine Añez, fue proclamado candidato en Brasil. Quispe fue candidato a Gobernador de La Paz, mientras que Torres, actual alcalde de Tarija, es jefe nacional del Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR). Según Marinkovic, citado por

Unitel, la unidad no tiene que estar basada en un cuoteo político o "en que me toque este pedazo y vos te toque el otro", sino en ideas y propuestas.

"Si no hacemos eso, vamos a volver a la vieja política que lo único que hacen es cuotearse el poder, cuotearse el Estado, para seguir en las mismas. Y la corrupción la tenemos que acabar en el país", dijo el empresario. Antes de la reunión, este grupo de políticos se reunió con Gustavo Avila, vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), quien explicó temas relacionados con el funcionamiento y saneamiento del padrón.

17

de agosto de 2025 están previstas las elecciones generales, resta la convocatoria oficial.

ALGUNOS SE RETIRARON

## Quedan 38 postulantes para la Fiscalía General

La Comisión Mixta de justicia Plural se encuentra ultimando los detalles para que este sábado comience la fase de evaluación oral de postulantes al proceso de preselección al Fiscal General del Estado.

Al menos siete universidades públicas entregaron un total de 40 sobres con las preguntas y sus respuestas que serán utilizadas para que los aspirantes

rindan su evaluación, explicó el presidente de esa instancia legislativa, senador Santiago Padilla.

**Etapas clave.** Cada uno de los postulantes deberá contestar 10 preguntas y cada una tendrá un valor de siete puntos. El examen oral será por 70 puntos, mientras otros 10 puntos será de la exposición del plan de trabajo que deberán presentar. En esta fase, cada

aspirante se juega 80 puntos. Padilla garantizó que esta fase de evaluaciones será transparente y que contará con los mecanismos de seguridad para que no suceda ninguna irregularidad. En las últimas horas, Jhimmy Alberto Almanza Pardo, Cintia Soto Pareja, José Luis Quiroga Flores y Ruddy Flores Monterrey decidieron retirar su postulación, por lo que ahora quedan 38 postulantes. / Erbol



FOTO: AFG

## SANTA CRUZ

CASO DE MANIPULACIÓN

**CONCEJAL PIDE INVESTIGAR A JHONNY FERNÁNDEZ**



El concejal de oposición, Marcelo Vidaurre, exigiendo que se investigue al alcalde de Johnny Fernández, en el caso de manipulación informática en el área tributaria del municipio, ya que según su criterio la autoridad municipal conocía estos movimientos.

"El responsable que debe investigarse es Jhonny Fernández porque él como alcalde tenía conocimiento de esto", consideró Vidaurre. La denuncia se centra en irregularidades en el sistema de impuestos municipales, donde se alega que se favoreció a ciertos contribuyentes con reducciones indebidas.

Este jueves, Mario Centellas, exresponsable de la extinta Secretaría de Administración Tributaria (SAT), optó por guardar silencio al momento de presentarse en la Fiscalía, tras ser convocado a declarar en calidad de investigado.

Vidaurre remarcó que durante la gestión de Fernández han pasado tres secretarios en la SAT por lo que considera que es cómplice de las irregularidades.

El concejal subrayó que Centellas, al declarar ante la prensa que más de 200 usuarios podían modificar el sistema, indica una falta de control en la administración.

EN SANTA CRUZ

# Buena calidad del aire y prevén altas temperaturas

**FIN DE SEMANA.** Disminuyó la contaminación y se respira aire bueno. En la chiquitanía se prevén hasta 42 grados de máxima.

Lluvias ayudan a la mejora del ambiente

LAS LLUVIAS CAÍDAS EL JUEVES Y VIERNES AYUDARON A MITIGAR INCENDIOS Y A MEJORAR EL AMBIENTE EN LA CAPITAL CRUCEÑA.



Odiilia Llanos Salazar  
eldia@eldia.com.bo

La capital cruceña por segundo día consecutivo respiró este viernes un aire limpio, con un Índice de Calidad del Aire (ICA) de 19, que está en la categoría buena (de 0 a 50), que es la primera de las cinco del sistema de medición que va de menor a mayor peligrosidad.

**Lluvias.** Esta mejora en la calidad del aire se atribuye a las lluvias que cayeron en la madrugada, las cuales brindaron un alivio tras días de alta contaminación

provocada por el humo de los incendios forestales en la Chiquitanía.

El día comenzó con llovizna y una temperatura de 18°C, con un ascenso hasta 27°C en el transcurso de la jornada. El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) anunció que las lluvias y tormentas eléctricas comenzaron durante el fin de semana, especialmente en la región de la Chiquitanía y

el Norte integrado de Santa Cruz. Además, se prevé la presencia de viento.

42

grados se prevé que alcance las altas temperaturas el fin de semana en la chiquitanía.

**Fin de Semana.** Diego

Rojas, jefe del departamento de Contaminación Atmosférica, explicó que el miércoles el ICA había escalado a 300 (extremadamente malo), descendiendo a 89 (regular) antes de alcanzar el nivel "bueno" el jueves con 23 puntos. "La presión ayudó a reducir la conta-

minación que nos afectaba desde hace unos días", dijo Rojas.

Esta mejora en la calidad del aire permitió la reanudación de las clases presenciales el jueves, luego de que fueron suspendidas el martes y miércoles.

Los pronósticos del tiempo para este fin de semana anticipan temperaturas cálidas, cielos parcialmente nublados y posibles chubascos dispersos.

Julio César Claure, responsable del Sistema de Información y Comunicación (SIC) de la Gobernación, indicó que las temperaturas en la ciudad oscilarán entre mínimas de 23°C y máximas de 39°C.

EN DEFENSA DEL TERRITORIO Y LA VIDA

## Chiquitanas marchan en el Día de la Mujer

En la jornada de este viernes, representantes de Organizaciones de mujeres indígenas chiquitanas (ORMICH) y sus nueve instituciones de base, en un llamado a la sociedad para proteger la vida, los cuerpos y los territorios, salieron en una marcha que recorrió las calles del centro de la capital cruceña en conmemoración al Día de la Mujer Boliviana, que se celebra

este 11 de octubre.

La marcha se denominó "Por la vida, por nuestros cuerpos y por nuestros territorios", como una forma de reivindicación y protesta ante el desastre ocasionado por las quemas e incendios forestales y las elevadas cifras de casos de abusos hacia la mujer.

"Entre humo y llamas, la naturaleza nos llama", fue el slogan de la manifestación que comenzó en la

plaza del Estudiante y concluyó en la plaza principal 24 de Septiembre. Con mensajes como "Sin naturaleza no hay vida", "Honramos a las mujeres indígenas, cuyas voces y sabiduría son el escudo ante la devastación de sus territorios" y "Vivas y sin violencia nos queremos", las manifestantes expresaron su indignación por los constantes incendios forestales que afectan a sus comunidades.



El hombre intentó escapar

TRAS SER DESCUBIERTO, EL HOMBRE QUE SACÓ A LA NIÑA INTENTÓ DARSE A LA FUGA EN UN TRANSPORTE PÚBLICO PERO FUE CAPTURADO.



NEGLIGENCIA

EL SEDES INVESTIGA A EMPRESA DE AMBULANCIAS

El jEl Servicio Departamental de Salud (Sedes) ha iniciado una investigación de oficio contra una empresa que presta servicios de auxilio con ambulancia, debido a que funcionaba sin autorización de la entidad. La decisión se produjo tras el trágico fallecimiento de un taxista que fue aplastado por un micro y que fue trasladado desde la Radial 19 hasta una clínica del Canal Isuto por una ambulancia de dicha empresa. Jaime Bilbao, director del Sedes, explicó que se están llevando a cabo las diligencias necesarias para determinar las responsabilidades y posibles sanciones contra la empresa. "No podemos volver a sentir lo que hemos sentido ayer, la impotencia de perder una vida", afirmó Bilbao, quien también destacó la importancia de realizar una auditoría médica en la clínica que atendió al paciente. Bilbao subrayó que el Sedes coordinará con la Policía Nacional para asegurarse que las ambulancias que circulan en la ciudad estén debidamente habilitadas. La institución planea presentar una denuncia formal ante la Fiscalía una vez se identifique al propietario de la ambulancia involucrada.

HABÍA DESAPARECIDO **EL JUEVES**

# Una niña de tres años fue rescatada en Montero

**ALERTA.** Según la familia, no conocen a la persona que se llevo a la menor del mercado. Piden investigar el caso y evitar futuros hechos.

Odilia Llanos Salazar  
eldia@eldia.com.bo

Este viernes 11 de octubre, la Policía rescató a una niña de tres años que había sido raptada el día de jueves en las inmediaciones del mercado Germán Moreno de la ciudad de Montero. La menor fue hallada en un alojamiento frente al centro de abastecimiento, donde el autor intentó ocultarla.

**Cámaras.** La situación se desencadenó cuando la familia de la niña presentó una denuncia de rapto tras observar, a través de cámaras

de seguridad, el momento en que un hombre la tomó de la mano y la sacó del mercado sin levantar sospechas. La grabación resultó crucial para que las autoridades pudieran localizarla.

**Investigación.**

Mauricio Andrade, director de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) de Montero, confirmó el rescate de la menor de edad y la aprehensión del implicado, quien intentó huir tras ser

descubierto. Por otra parte, la Policía ambiental arrestó al propietario del alojamiento en el que fue hallada la víctima.



**Testigos.** El guardia de seguridad del mercado alertó a la Policía tras recibir información del alojamiento Imperial, donde se había visto a la niña.

Raúl Daniel Ortiz, abogado del propietario del alojamiento, afirmó que su

defendido no es cómplice del rapto, pero permanece arrestado para prestar su declaración sobre el caso.

"La menor estaba en el patio del alojamiento, pero mi defendido no sabía nada al respecto, va a prestar sus declaraciones informativas. Solo por ser el dueño del lugar donde fue encontrado es sindicado, pero se aclarará y mi defendido saldrá libre" dijo el abogado. La directora de la Defensoría de la Niñez, Pura Cuéllar, confirmó que el examen forense y estudios psicológicos a los que fue sometida la menor de 3 años determinaron que no ha sido abusada.



PLAN 3000

## Atracan a joven y lo despojan de Bs 6.000

La noche de este jueves, un joven fue víctima de un violento atraco en el Barrio Urkupiña, ubicada en la zona del Plan Tres Mil, de la capital cruceña. Mientras regresaba a su hogar, fue interceptado por dos delincuentes que estaban a bordo de una motocicleta. Según el relato de la víctima, uno de los asaltantes, encapuchado y armado, descendió del vehículo

y lo amenazó con un arma de fuego. Sin poder reaccionar, el joven fue despojado de su celular y de su billetera, que contenía aproximadamente Bs 6.000. Tras el hecho, el joven, acompañado de sus padres, se presentó en la Estación Policial Integral (EPI) del Plan Tres Mil para formalizar la denuncia. La Policía inició la búsqueda de los delincuentes, quienes también estarían implicados

en un atraco ocurrido días atrás en una tienda del mismo barrio. "Acompañamos a mi hijo a sentar la denuncia porque cada vez ocurren hechos de asalto por esa zona, pedimos que atrapen a los delincuentes y que devuelvan el dinero que le costó ahorrar", dijo su madre. Vecinos se encuentran alarmados por la creciente inseguridad y piden mayor control policial.



## CULTURA &amp; ESPECTÁCULOS

## CINE

**SALIÓ A LA LUZ CUÁNTO COSTÓ HACER JOKER 2**

Joker: Folie à Deux, o conocida simplemente como Joker 2, fue un notorio fiasco en la taquilla debido, en parte, a su estratosférico presupuesto, ¡costó tres veces más que la primera entrega del 2019! Joker, la primera entrega de Todd Phillips que mostró una nueva visión del archienemigo de Batman y que catapultó a la fama a Joaquín Phoenix, significó un verdadero éxito tanto comercial como de crítica a pesar de su presupuesto relativamente bajo de 65 millones de dólares.

¿Cuánto costó en total hacer Joker 2?

Mientras que la primera Joker no llegó a costar ni 70 millones de dólares, para Joker: Folie à Deux los productores literalmente echaron "la casa por la ventana" y desembolsaron la increíble cifra de... ¡200 millones de dólares!

## MÚSICA

**J BALVIN ESTRENARÁ DOCUMENTAL CON FAMOSOS**

J Balvin, el reconocido artista colombiano, se prepara para el lanzamiento de la nueva serie documental, A Great Day With J Balvin, que estará disponible en la plataforma de streaming Peacock a partir del 17 de octubre. Este proyecto, compuesto por seis episodios, ofrece una visión íntima del cantante, explorando su búsqueda personal por una vida plena y significativa. La serie no solo se centra en la música, sino que también aborda temas importantes como la salud mental, un asunto que el intérprete de Me gusta tú ha discutido abiertamente en varias ocasiones. En una entrevista reciente con Billboard, el artista compartió su enfoque para mantener un equilibrio mental y espiritual, destacando la importancia de la meditación, el ejercicio diario y una buena alimentación desde que tenía 19 años.

## MÚSICA

**Murió en Miami el famoso reguetonero cubano "El Taiger"**

**MOVILIZÓ** a los cubanos dentro y fuera de la isla, inspirando vigiliyas y rezos católicos y de otras religiones.



Infobae  
eldia@eldia.com.bo

El reguetonero cubano José Manuel Carbajal Zaldívar, conocido como 'El Taiger', murió este jueves a los 37 años tras haber permanecido siete días en estado crítico en el Jackson Memorial Hospital de Miami (EEUU). Su fallecimiento se produjo a consecuencia del disparo que recibió en la cabeza el pasado 3 de octubre. El artista fue encontrado herido de bala en la parte trasera de una camioneta en una zona del vecindario de Allapattah. Desde entonces había estado ingresado en la unidad de trauma del citado hospital, donde, a pesar de los esfuerzos médicos, murió

hoy, informó en un comunicado su equipo.

La noticia de su fallecimiento ha generado una ola de reacciones en el mundo artístico, tanto en Cuba como en Miami. Artistas como El Micha, Seidy La Niña y Alex Duvall expresaron su tristeza a través de emotivos mensajes en redes sociales, recordando a 'El Taiger' como un amigo y colega cercano.

"Así siempre te voy a recordar, viejo amigo, que triste, mi herma, que triste," escribió El Micha en su cuenta de Instagram. Duvall, por su parte, compartió una

foto con El Taiger: "Te nos fuiste rápido, gordo, tu música no se olvidará; conmoviste y uniste a los cubanos en el mundo entero", escribió. Durante su hospitalización, El Taiger movilizó a los cubanos dentro y fuera de la isla, inspirando vigiliyas y rezos católicos y de otras religiones, incluyendo la yoruba. El Departamento de Policía de Miami continúa la investigación para esclarecer el ataque contra el cantante. Las autoridades policiales han identificado a Damián Valdez-Galoso, alias 'El Narra', como una persona de interés en

el caso y han ofrecido una recompensa de 5.000 dólares por información que conduzca a su captura. El Taiger comenzó su carrera musical en la década de 2000 y rápidamente se consolidó como una de las voces más influyentes del reguetón cubano.

A lo largo de su trayectoria trabajó con artistas de la talla de J Balvin y Cosculluela, y fue conocido por su capacidad para mezclar los ritmos del reguetón con sonidos tradicionales cubanos. Sus éxitos como 'Habla Matador' y 'La Historia' se convirtieron en himnos para una generación que lo veía como una figura representativa de sus sueños y aspiraciones en medio de las dificultades que atraviesa la isla.

37

años

tenía el cantante José Manuel Carbajal Zaldívar

## A LOS 90 AÑOS

**Muere actriz de doblaje que dio voz a "Doraemon"**

La actriz de doblaje nipona Nobuyo Oyama, conocida por darle voz al famoso personaje de animación "Doraemon", falleció a los 90 años el pasado 29 de septiembre en un hospital de su Tokio natal tras sufrir varios años de demencia debido a su avanzada edad. Además de interpretar al famoso protagonista de la serie de animación nipona "Doraemon" durante 26 años, desde 1979 hasta 2005, Oyama fue también cantante, guionista, ensayista y personalidad televisiva de gran

reconocimiento en Japón. También puso voz a Monokuma, el villano principal de la popular serie de videojuegos Danganronpa, de 2010 a 2016, para las primeras tres ediciones de la saga. La actriz nipona debutó en el drama de la cadena televisiva local NHK "Kono Hitomi" en 1956, a los 22 años de edad, como figurante pero, tras la recomendación de un amigo suyo, comenzó a trabajar como actriz de doblaje por su voz "ronca y única" que era "adecuada" para roles masculinos.



Un caso emblemático

EL MOLINO CONSTRUIDO EN REDENCIÓN PAMPA, MUNICIPIO DE MOJO-COYA, NO TIENE TRIGO SUFICIENTE Y SOLO OPERA AL 5% DE SU CAPACIDAD INSTALADA.



OBRA. En marzo de 2023 comenzó la construcción de la planta ubicada en Monteagudo.

FOTO: CORREO DEL SUR

PUNTOS CRÍTICOS

OBRAS EN DOBLE VÍA EL SILLAR TIENEN AVANCE DE 95%

Las obras para la habilitación definitiva de la doble vía El Sillar, tienen un avance de 95% y se espera concluir las mismas a fin de mes, informó este viernes la empresa a cargo del proyecto, Sinohydro.

La firma china remarca que hace un año hizo la entrega provisional, pero entonces se encararon trabajos que han durado ocho meses, debido a que se buscó soluciones de alta ingeniería para asegurar que los puntos críticos, una vez corregidas las fallencias, tengan una durabilidad de décadas.

Uno de los puntos críticos fue el kilómetro 108 donde se afectó 60 metros por el desplazamiento de 60 mil metros cúbicos de tierra.

Tras realizar análisis de suelo, ensayos de sismicidad y otros estudios se determinó instalar pilotes de 33 metros de profundidad, equivalentes a un edificio de 12 pisos, hasta tocar un suelo rocoso firme. Solo en los pilotes colocados en el tramo de 650 metros se utilizaron 1.800 metros cúbicos de hormigón de alta densidad y 240 toneladas de acero de refuerzo.

La doble vía, de 30 kilómetros, se construyó como solución a la zona geológica más inestable de la carretera Santa Cruz - Cochabamba.



FOTO: REGIS MONTERO

CON INVERSIÓN DE BS 650 MILLONES

# Preocupa el futuro de ocho plantas estatales

**RIESGO.** No cuentan con insumos suficientes como maíz, ají, maní, almendras o trigo. Sin materia prima el futuro es incierto.

Erbol  
eldia@eldia.com.bo

Las alarmas están encendidas en Chuquisaca. Ocho plantas procesadoras de alimentos, financiadas con una millonaria inversión estatal que supera los Bs 650 millones, corren el grave riesgo de quedar inactivas, transformándose en los temidos "elefantes blancos". La causa de esta potencial tragedia económica es clara: la falta de insumos agrícolas suficientes para iniciar su funcionamiento.

Félix Almendras, secretario Departamental de Cultura, Turismo, Desarrollo Productivo y Empleo,

advirtió que la producción de materias primas como el maíz, ají y maní ha caído drásticamente desde 2005, una situación que amenaza la viabilidad de estas plantas. Según Almendras, "si no hay materia prima, las plantas están condenadas a convertirse en elefantes blancos".

**Un caso emblemático.** La planta procesadora de alimentos en Monteagudo, que recibió un financiamiento de Bs 140 millo-

nes, está diseñada para transformar productos como maíz, maní, sésamo y algarrobo.

Sin embargo, la producción local bajó drásticamente, lo que compromete su operatividad. La situación se replica en la planta de Incahuasi, con una inversión de Bs 161 millones, que debía procesar maíz, papa y cereales, pero enfrenta la misma falta de insumos.

Otras plantas, como las de El Villar, Alcalá, Azurduy y Sucre,

destinadas a la producción de alimentos balanceados, dependen principalmente del maíz. Pero sin materia prima suficiente, su futuro es incierto. La planta procesadora de frutas en Presto, que costó Bs 12 millones, tiene capacidad para transformar más de 2.000 toneladas de chirimoya, pero la producción actual no alcanza ni una cuarta parte de esa capacidad.

El problema no se limita solo a las plantas procesadoras. La región ha experimentado una drástica reducción en la producción de cultivos clave. El ají, por ejemplo, ha visto una caída del 40% en su producción entre 2010 y 2023.

20

de 29 municipios de Chuquisaca sufren por falta de agua, que afecta también al agro.

SANTA CRUZ

## Se agravan las filas por una arroba de arroz en Emapa

Las filas para adquirir a menor precio que en los mercados, adquirió mayores dimensiones este viernes en el supermercado de la estatal Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), ubicada en la avenida Cristo Redentor de Santa Cruz, entre séptimo y octavo anillo. La arroba tiene un costo de Bs 50,50, solo venden una por persona, con la presentación del

carnet. Muchos de los usuarios llegaron de madrugada para hacer filas, pese a la lluvia.

**Hay producto.** El responsable regional de Emapa enfatizó que cuenta con la suficiente cantidad del grano para atender a todos los compradores. Señaló que para este mes se ha previsto la venta de 12 mil toneladas. Las filas comenzaron en este pun-

to de Emapa desde la semana pasada, pero se han ido incrementando con el paso de los días. "En caso de que los precios continúen elevados, Emapa tiene la logística y los recursos necesarios para iniciar la importación de arroz, asegurando que el mercado interno no se vea afectado por la especulación", señaló este jueves el gerente nacional de Emapa, Franklin Flores.



## INTERNACIONAL

## REACCIONES

# Indignación tras nuevo ataque contra cascos azules en Líbano

**EL SECRETARIO** general de la ONU, Antonio Guterres, afirmó que el nuevo ataque israelí constituye "una violación del derecho humanitario internacional".



Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Israel enfrenta una ola de indignación de la comunidad internacional después de que sus fuerzas atacaran por segundo día consecutivo a los cascos azules de la ONU en Líbano y el primer ministro libanés pidió un cese el fuego "inmediato" entre Israel y Hezbolá. La fuerza de la ONU desplegada

entre Líbano e Israel, la Finul, informó este viernes que dos cascos azules srilankeses resultaron heridos cerca de la frontera con Israel, después de que dos efectivos indonesios resultaran heridos el jueves en un ataque que generó condenas internacionales. El ataque contra las fuerzas de la ONU generó duras reacciones y el jueves la Casa Blanca expresó su "profunda preocupación", Italia llegó a mencionar la posibilidad

de catalogar los incidentes como "crímenes de guerra" y este viernes Francia convocó al embajador de Israel. Ejército israelí abre investigación. El secretario general de la ONU, Antonio Guterres, afirmó que el incidente constituye "una violación del derecho hu-

23

de septiembre  
Israel intensificó la  
campana militar contra  
la milicia libanesa  
Hezbolá

manitario internacional" y la Finul afirmó que estas acciones "suponen un riesgo muy grande para las fuerzas de paz". El Ejército israelí anunció que abrió una investigación "en profundidad" y dijo que disparó hacia una "amenaza", cerca de la posición de las

fuerzas de la ONU. Además, Líbano reportó la muerte de dos de sus soldados en un bombardeo israelí en el sur del país. Los incidentes se producen después de que el 23 de septiembre Israel intensificara la campaña militar contra la milicia libanesa Hezbolá -afín a Irán y calificada como organización terrorista por la Unión Europea- y una semana después de que iniciara incursiones terrestres en Líbano.

## DESASTRE

## Suben a 16 los muertos por huracán Milton en Florida

Las muertes por Milton en Florida aumentan al menos a 16, varias de ellas debido a tornados ocurridos antes de la llegada del huracán, que ya se ha disipado en el Atlántico. La cifra, según la cuentas que lleva CNN, se suman a al menos mil rescates hechos por los cuerpos de socorro hasta la noche de este pasado jueves. Sin embargo, el gobernador del estado, Ron DeSantis, dijo ayer

también que el número de víctimas mortales puede aumentar a medida que prosiguen las operaciones de rescate. Hasta el momento se han confirmado al menos seis muertes en el condado de St. Lucie, en la costa este de Florida, donde tocaron tierra "tomados de giro rápido" antes de la llegada de Milton. Según las autoridades, varias de estas víctimas fallecieron después de que tornados provocados por

Milton azotaran la zona el miércoles en la tarde y tocaran tierra en la comunidad de personas mayores Spanish Lakes Country Village, ubicada en el norte de Fort Pierce. El alguacil del condado de Volusia, Michael J. Chitwood, confirmó la muerte de otras tres personas en esa región del este del estado. Otras dos muertes se presentaron en St. Petersburg, en la costa oeste de Florida, donde arribó Milton la noche del miércoles.

familia  
segura  
800-11-3040



## RECONOCIMIENTO

# Nobel de la Paz para movimiento japonés anti armas nucleares

**EL GALARDÓN** recayó en la organización antiarmas atómicas Nihon Hidankyo, que reagrupa a supervivientes de Hiroshima y Nagasaki en 1945.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

La organización japonesa Nihon Hidankyo es la ganadora del Premio Nobel de la Paz 2024 "por sus esfuerzos para lograr un mundo libre de armas nucleares y demostrar a través de testimonios de testigos que las armas nucleares nunca deben volver a utilizarse", anunció el Comité Nobel noruego, con sede en Oslo. El superviviente a la bomba atómica Toshiyuki Mimaki, representante de la organización japonesa Nihon Hidankyo, confió en que este galardón "dé más peso" al mensaje antinuclear que promueven. Nihon Hidankyo es una agrupación fundada en 1956 por "hibakusha" o supervivientes de las bombas atómicas lanzadas por Estados Unidos sobre Hiroshima y Nagasaki 11 años antes, y desde entonces ha trabajado por difundir los testimonios de los afectados por todo el mundo y por promover un mundo libre de armas nucleares. "Creo que al recibir este premio tan grande, nuestras palabras podrán tener más peso", dijo en una comparecencia ante los medios locales Mimaki, quien tenía 3 años el día de agosto de 1945, cuando la primera bomba nuclear de la historia fue lanzada sobre la ciudad donde residía con su familia. "Las armas nucleares no deben volver a usarse nunca más". El movimiento Nihon Hidankyo, fundado en 1956, recibió la recompensa "por sus esfuerzos



a favor de un mundo sin armas nucleares y por haber demostrado, mediante testimonios, que las armas nucleares no deben volver a utilizarse nunca más", declaró el presidente del Comité Nobel noruego, Jørgen Watne Frydnes. El relato de los "hibakusha", como se conoce a los supervivientes de Hiro-

1956

fue fundada la agrupación Nihon Hidankyo, por supervivientes de las bombas atómicas

shima y Nagasaki, es "único" y su activismo ha contribuido a generar y consolidar la oposición a esas armas a partir de sus propias experiencias, creando campañas educativas y advirtiendo contra su proliferación y uso, destaca el fallo. "Los hibakusha nos ayudan a describir lo indescriptible, a pensar lo impensable y, de alguna manera, a comprender el dolor

y el sufrimiento incomprensibles causados por las armas nucleares", señaló el Comité Nobel. El presidente del Comité Nobel consideró "alarmante" que el "veto sobre el uso de armas nucleares" que se generó en respuesta a los bombardeos atómicos de agosto de 1945 esté ahora "sometido a presión". "El premio de este año es un premio que se centra en la necesidad de defender este veto nuclear. Y todos tenemos una responsabilidad, particularmente las potencias nucleares", declaró Frydnes a los periodistas.

## FACILIDADES

### FMI RECORTA EL COSTO DEL CRÉDITO A PAÍSES



En una decisión inédita empujada por Estados Unidos, el directorio del Fondo Monetario Internacional (FMI) recortó los sobrecargos, que son intereses excesivos que se aplican a los países deudores que tomaron créditos del organismo por encima de sus posibilidades financieras. La reunión empezó a las 10 AM (hora del este), fue liderada por Kristalina Georgieva, y se extendió hasta las 14 PM. Durante el encuentro, y a partir de un mail que enviaron Joseph Stiglitz y Martín Guzmán a Georgieva y los 24 miembros del board, se logró una mejora adicional a la propuesta que ya había presentado el staff del FMI para reducir los sobrecargos. En este contexto, para el caso de la Argentina, el ahorro en el pago de los sobrecargos será de 450 millones de dólares en 2024. La propuesta del staff del FMI llevaba la poda a 400 millones de dólares, pero la última presión del premio Nobel y el exministro de Economía permitió sumar otros 50 millones de dólares.

## REPRESALIAS

### EEUU endurece sanciones al sector petrolero de Irán

Estados Unidos anunció una serie de nuevas sanciones contra la industria petroquímica iraní "en respuesta al ataque del 1 de octubre contra Israel, el segundo ataque directo este año". Según un comunicado del Departamento del Tesoro, las sanciones afectan a todo el sector, así como a una veintena de buques y empresas con sede en el extranjero, todos ellos acusados de estar implicados en el transporte de petróleo y materiales petroquímicos iraníes. Las empresas afectadas tienen su sede principalmente en China, pero también están comprendidas dos emiratíes y una liberiana. Los propietarios de los buques, instalados fundamentalmente en Panamá, Malasia y las Islas Marshall, también están en el punto de mira. Según el Departamento del Tesoro, el objetivo de las medidas es aumentar la presión financiera sobre Teherán y "limitar la capacidad del régimen para obtener los ingresos necesarios para desesta-



bilizar la región y atacar a los socios de Estados Unidos". "Las sanciones de hoy van dirigidas contra los esfuerzos de Irán por destinar los ingresos generados por su industria energética a financiar actividades mortíferas y perturbadoras, con graves consecuencias para la región y el mundo", declaró la Secretaria del Tesoro Janet Yellen, citada en el comunicado.



#### CONVOCATORIA A CONGRESO MUNICIPAL ORDINARIO DE LA AGRUPACION CIUDADANA "NUESTROS EXITOS GOBERNANDO Y ENTREGANDO OBRAS SOCIALES (NEGRO'S)"

La Presidente de la Agrupación Ciudadana "NEGRO'S", comunica que debido a cuestiones administrativas, la convocatoria al congreso municipal de nuestra Agrupación fijada para el día Jueves 10 de octubre del presente año fue suspendida, por lo que de conformidad a la disposición transitoria Segunda del Estatuto Orgánico se convoca nuevamente a los fundadores, Concejales Municipales electos y militantes de la Agrupación ciudadana "NEGRO'S", al Congreso Municipal ordinario a celebrarse el día jueves 7 de noviembre de 2024, a horas 19:00 en el área social de la urbanización Santa Cruz de la Colina del Municipio de Porongo con el siguiente:

#### ORDEN DEL DIA:

1. Modificación del Estatuto Orgánico.
2. Elección y posesión del Consejo Ejecutivo Municipal
3. Elección y posesión del Tribunal de Ética.
4. Elección y posesión del Responsable de Formación Política y Ciudadana.
5. Elección y posesión del Defensor del Militante.

Se les recuerda a los militantes que para participar del Congreso Municipal deben estar registrados como tales en la agrupación ciudadana.

Porongo, 12 de octubre de 2024.

Viviani C. Castillo Mofarraj  
PRESIDENTE NEGRO'S

## DEPORTES

CASO BIELSA

**FEDERACIÓN DE URUGUAY DA LA RAZÓN A LUIS SUÁREZ**



En la antesala del primer partido del Uruguay de Marcelo Bielsa tras el escándalo que desataron las declaraciones de Luis Suárez contra el técnico argentino, este viernes contra Perú en Lima, el presidente de la Asociación Uruguaya de Fútbol (AUF), Ignacio Alonso, sorprendió al darle la razón al delantero que se retiró del seleccionado en septiembre, tras el primer partido de local después de la Copa América. "Lo que dijo Luis es verdad, me ha comentado cosas y a Jorge (Giordano, Director de Selecciones Nacionales de la AUF) también. No quiero opinar sobre la entrevista de Luis ni quiero tampoco dar detalles sobre situaciones que, como te digo, tienen que manejarse puertas adentro de una delegación o de una federación en la parte deportiva. Pero sí te puedo confirmar lo que Luis te dijo", afirmó en una entrevista con De Fútbol se Habla Así (DSports). Desde la puerta del hotel donde se concentra la delegación, Alonso destacó que a Bielsa lo vio "trabajando como siempre". "Él es un entrenador muy consciente de las cosas que tiene entre manos, trabajador como pocos, alguien que prepara, que es meticuloso y que está arriba de cada uno de los detalles. Así que, en ese sentido, no hubo ninguna alteración. Los jugadores, el plantel recibió de él la misma atención que reciben siempre", agregó.

VOLVIERON A LOS ENTRENAMIENTOS

# La Verde deja la euforia y se enfoca en Argentina

**ILUSIONADOS.** Haquín afirma que con orden táctico pueden sacar un buen resultado en Buenos Aires. Cuéllar es baja y vuelve Fernández.

Un baile más para cerrar la celebración

LOS JUGADORES DE LA VERDE SELLARON LA ALGARABIA AL RITMO DE LA BOMBA ANTES DE INGRESAR AL HOTEL DE CONCENTRACIÓN. CANTARON Y BAILARON FRENTE A LAS CÁMARAS.



**PRÁCTICA.** Los que no participaron ante Colombia realizaron trabajos de coordinación.

FOTO: APG

Luis Lijerón Nuñez  
llijeron@eldia.com.bo

Con los pies en la tierra. La Selección de Bolivia dejó atrás la celebración por el triunfo ante Colombia y comenzó a diseñar el compromiso del próximo martes ante Argentina, vigente campeona del mundo y de la Copa América. Al respecto, el defensor Luis Haquín cree que se puede lograr un buen resultado.

**Optimista.** "El orden para nosotros es importante para consolidar una idea y la intensidad que el fútbol de hoy demanda", declaró el capitán de la Verde, en el retorno

a los entrenamientos, la tarde de este viernes en Achumani. Haquín habló de hacer un "partido correcto", una idea abstracta, aunque colocó como piedra angular el orden táctico, "con mucha responsabilidad, con mucho orden, esto seguro vamos a agarrar confianza y estoy seguro de que, si hacemos todo eso, acorde a la situación, vamos a sacar un buen resultado". El zaguero central salió librado de la amonestación en el cotejo contra los co-

12

**Puntos**  
Tiene Bolivia en el sexto lugar de la tabla, en zona directa al Mundial 2026.

lombianos, estaba en "capilla" y pudo finalizar sin ser sancionado por lo que será titular contra Argentina, por la décima fecha de las clasificatorias a la Copa Mundial 2026. Sin embargo, en caso de recibir una amarilla el martes quedaría fuera del elenco de la próxima presentación en noviembre ante Ecuador en Guayaquil. "Siendo conscientes que el día que pasó ya fue, es el mañana el más importante para seguir soñando, para seguir ilu-

sionados con este objetivo de ir a un mundial. En el tema deportivo estoy seguro todo el grupo viene de forma ascendente y trataremos de ratificar el día martes", declaró Haquín, en contacto con los periodistas en el complejo del club The Strongest.

**Baja y retorno.** Para el compromiso del martes, el seleccionador Oscar Villegas no podrá contar con Héctor Cuéllar por la roja directa que recibió ante Colombia. En contrapartida, el estratega tiene a disposición al lateral izquierdo Roberto Fernández, quien se perdió un partido por acumulación de amarillas.

TUVIERON JORNADA DE DESCANSO

## Messi y Scaloni toman con calma el partido con Bolivia

La Selección Argentina regresó este viernes a los predios de la AFA tras el empate del jueves ante Venezuela (1-1) y el entrenador Lionel Scaloni decidió darles jornada de descanso antes de enfocarse en el partido del martes ante Bolivia. Su capitán Lionel Messi no perdió la oportunidad de observar el amistoso de la Sub-20 ante su par de Uzbekistán en Ezeiza.

**Momento de relajación.** El ocho veces ganador del Balón de Oro dijo presente junto a Claudio "Chiqui" Tapia, presidente de la AFA, para ver el encuentro del seleccionado que dirige su amigo Javier Mascherano, en la cancha número 1 del predio. Quien también aprovechó para observar a los nuevos talentos dentro de la estructura del combinado Albiceleste fue Lionel Scaloni, que observó las acciones con mate en

mano y junto a Walter Samuel y Luis Martín, entre otros miembros de su cuerpo técnico. Antes de regresar a su país, los argentinos cuestionaron las condiciones que jugaron ante Venezuela, pues un aguacero inundó la cancha y, pese a los trabajos, había varios charcos de agua que impedían el rodaje del balón. Este sábado vuelven a los entrenamientos para alistar el compromiso del martes ante Bolivia (20:00 hora boliviana).



Partidos destacados para este sábado

POLONIA DE ROBERT LEWANDOWSKI RECIBIRÁ A PORTUGAL DE CRISTIANO RONALDO A PARTIR DE LAS 14:45, HORA BOLIVIANA. EN SIMULTANEO, ESPAÑA RECIBE A DINAMARCA.



SE IMPUSO A DOMICILIO POR 1-2

# Alemania derrota a Bosnia y es líder en la Nations League

**UEFA.** Deniz Undav (30', 36') lideró la victoria alemana con un doblete. Edin Dzeko (70') marcó el descuento. Güler le dio el triunfo a Turquía.

El Día/Tudn  
eldia@eldia.com.bo

Alemania se impuso este viernes a domicilio ante Bosnia por 1-2 con dos goles de Deniz Undav, mientras que el tanto de los locales fue marcado por Edin Dzeko en un partido que al final terminó siendo muy disputado y que deja a los visitantes como líderes del Grupo 3 de la Liga A en la UEFA Nations League.

**Lo resolvió con un doblete.** El combinado alemán, pese a tener clara ventaja en cuanto a posesión de pelota, tuvo que esperar al minuto 25 para tener una lle-

gada digna de mención con un remate desde la media luna de Pascal Gross que salió ligeramente desviado. El partido se desató en el minuto 30 con el primer gol de Undav. La jugada la inició Robert Andrich con un balón largo al área que superó a la defensa bosnia. Florian Wirtz tocó atrás para que Undav definiera. Bosnia estuvo cerca de volver a meterse en el partido con un buen contragolpe en el 35 que terminó con un remate al larguero de Demi-



rovic. Sin embargo, un minuto después Undav volvió a marcar con un remate dentro del área pequeña a centro desde la izquierda de Maximilian Mittelstädt. Pero Bosnia no estaba dispuesta a dar su brazo a torcer como se vio en buen comienzo que tuvo en la segunda parte. Luego soportó una fase de presión alemana, con un gol anulador a Undav y un remate al poste de Wirtz, antes de lograr el descuento con remate de cabeza de Edin Dzeko en el minuto 70

tras un saque de esquina.

**Güler encamina a Turquía.** Arda Güler lideró a Turquía en su laborioso y costoso triunfo ante Montenegro (1-0) gracias a un gol en la segunda parte de Irfan Can Kahveci que mantiene a la selección otomana como líder del grupo 4 de la Liga B de la Nations League. El madridista Güler brilló y se lució con estupendas acciones individuales que no terminó de aprovechar la Turquía de Vincenzo Montella hasta el tramo final. Turquía queda como líder única del grupo, con 7 puntos, dos más que Gales, que empató en su visita a Islandia tras ir ganando por 0-2.

GALARDÓN

## EL BALÓN DE ORO CAMBIA FORMATO DE VEREDICTO

El 28 de octubre, el prestigioso Théâtre du Châtelet en París será el escenario de una gala histórica del Balón de Oro. Aunque esta vez no contará con la presencia de Lionel Messi, quien ostenta ocho trofeos, ni con Cristiano Ronaldo, ganador en cinco ocasiones, la gran novedad será un cambio en la forma de anunciar al premiado: no se conocerá con anticipación quién recibirá el galardón, algo que se había vuelto costumbre en ediciones anteriores. De acuerdo con el periodista Mario Cortegana, de The Athletic, el ganador no será informado previamente ni habrá entrevistas antes del evento. Esta modificación busca garantizar la sorpresa y evitar la ausencia de ciertos futbolistas que, en ediciones pasadas, no acudían al enterarse de antemano que no ganarían.

MASTERS DE SHANGHAI

## DJOKOVIC REMONTA Y AVANZA A LAS "SEMIS"

El serbio Novak Djokovic (4° ranking ATP) pudo superar al checo Jakub Mensik (64°) por 6-7 (4), 6-1 y 6-4, luego de dos horas y 21 minutos de partido para meterse en las semifinales del Masters 1000 de Shanghai, en China. La jerarquía del serbio, a sus 37 años, le dio la paciencia para poder resolver el juego a partir del segundo parcial, con buenas resoluciones en la red y varios winners que le dieron solidez a su juego hasta llevarse el triunfo en el primer duelo histórico ante Mensik. En semifinales, Djokovic se enfrentará a Taylor Fritz, número 7 del mundo, que superó al belga David Goffin (66°) por 6-3 y 6-4. Frente al estadounidense, el serbio tiene un record invicto de 9-0 y con un último antecedente en los cuartos del Australian Open.

1-1 CON HUNGRÍA

# Países Bajos iguala y Van Dijk recibe su primera tarjeta roja

La jornada de este viernes empezó en el Puskas Arena con un emotivo homenaje para Johan Neeskens, mito de Países Bajos, del Barcelona y del fútbol mundial y acabó con un empate de la selección dirigida por Ronald Koeman contra Hungría y además con Virgil van Dijk, capitán de la 'oranje', expulsado en el 79' tras ver dos tarjetas amarillas (1-1). Es la primera tarjeta roja que ve el también capitán

del Liverpool con su selección. **Accidentado.** Un duelo entre 'reds' que acabó en tablas, de manera que la 'oranje' es segunda en el grupo, a 2 puntos de la líder, Alemania. Fue Roland Sallai el que puso por delante a Hungría. Lo hizo en el minuto 32, con un chut de primeras, tras un gran pase de su compañero Zsolt Nagy. Tuvo ocasiones Países Bajos para al menos nivelar el tanto de Sallai,

pero los de Koeman se mostraron imprecisos. No fue el mejor día de los neerlandeses. Tijani Reijnders protagonizó un disparo enviado y se mostró incisivo. Pero ni el ex barcelonista Xavi Simons, ni Gakpo, ni Joshua Zirkzee encontraron el camino del gol. Fue Denzel Dumfries el que acudió al rescate de Países Bajos y evitó la derrota 'oranje'. Van Dijk vio su primera tarjeta por protestar (77') y la segunda 2 minutos después.

